Kopiervorlage Wo ist die Grenze?

Max ist 19 Jahre alt und arbeitet als Installateur. Er ist leidenschaftlicher Anhänger einer Fußballmannschaft. Er versucht, wirklich bei jedem Spiel mit dabei zu sein – egal wie weit er dafür fahren muss. Sein ganzes Gehalt fließt in seine Leidenschaft und bei der Arbeit ist er immer wieder offiziell "krank" gemeldet. Seine Chefin ist schon sehr unzufrieden. Vor jedem Spiel verabredet er sich über das Internet mit seinen "Fußballfreunden" und sie beraten: "Wer schmuggelt das bengalische Feuer rein?", "Wer besorgt andere Knallkörper?", "Wer sieht zu, dass wir Steine oder andere Wurfgeschosse haben?", "Wer ist für den Alk zuständig?". Und wenn es sich zeitlich ausgeht, dann geht Max gerne bereits schon vor dem Spiel mit "seiner" Gruppe durch die Straßen des Austragungsortes, mit geballten Fäusten auf der Suche nach "Gegnern".

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch

Elli ist 17 Jahre alt und geht seit einem Jahr regelmäßig in ein Fitnessstudio. Sie will ihrem Körper etwas Gutes tun. Dort hat sie auch den charismatischen Yogatrainer Jesse kennengelernt. Er betreibt eine kleine spezielle Yogagruppe und Elli freut sich, dass sie seit kurzem auch dabei sein darf, dass sie nun dazu gehört. Das Dazugehören ist mit Regeln verbunden: Jesse erwartet von allen Gruppenmitgliedern, dass sie sich streng an seine Anweisungen halten. Sie müssen viel und nach einem exakten Tagesplan gemeinsam und auch alleine trainieren, dürfen nur essen, was auf seinem Speiseplan erlaubt ist und sollen möglichst nur noch mit Gruppenmitgliedern freundschaftlich verkehren. Der Kontakt mit Menschen, die die Sache mit der Erfüllung durch Yoga nicht verstehen, soll vermieden werden. Das behindert nur auf dem Weg zum gemeinsamen körperlichen und geistigen Bewusstsein.

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch

Jakob ist 14 Jahre alt und hat sich total in eine sehr erfolgreiche, gutaussehende junge Tennisspielerin verliebt. Er hat sie einmal zufällig persönlich bei einem Spiel getroffen und ist seitdem hin und weg von der Sportlerin. Er hat sein ganzes Zimmer mit Postern und Bildern von ihr geschmückt und trägt einen kleinen Anhänger am Schlüsselbund mit ihrem Foto darauf. Die Tennisspielerin ist auch auf Twitter und Facebook sehr aktiv und so schickt er ihr beinahe täglich kurze Nachrichten, manchmal sogar Gedichte. Und er sieht an den Nachrichten, die sie postet, ganz genau, dass sie im Grunde genommen nur ihn meint, nur mit ihm spricht.

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch

Ciril und Lisa studieren an der Uni Veterinärmedizin. Sie wollen sich für das Wohl der Tiere einsetzen. Sie lieben Tiere. Beide leben vegetarisch und in der Freizeit engagieren sie sich ehrenamtlich im Tierschutzhaus. Was ihnen ein besonderer Gräuel ist, sind PelzträgerInnen. Sie finden es abscheulich, dass Menschen sich tote Tiere um den Hals oder die Schulter hängen und sogar noch glauben, dass das schick ist. So gehen sie manchmal durch die Straßen der Stadt und "verzieren" im Vorbeigehen Pelze und Lederjacken mit einem Lackspray. Sie machen dadurch das Kleidungsstück unbrauchbar. Die Besitzerin/der Besitzer soll sich nicht länger am Leid der Tiere erfreuen.

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- O Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch

Ayse ist 14 Jahre alt und geht in eine Neue Mittelschule. Sie ist eine gute Schülerin, die immer interessiert viele Fragen stellt und auch mit den LehrerInnen gut zurechtkommt. Sie hat auch viele FreundInnen in der Klasse, mit denen sie in der Freizeit unterwegs ist. In der letzten Deutschstunde ist allerdings etwas vorgefallen: Es war der Tag der Deutschschularbeit und Ayse sitzt auf ihrem Platz, die Hände verschränkt.

Sie schreibt nichts. Als die Lehrerin sie anspricht, sie solle sich doch um ihre Schularbeit kümmern, antwortet sie: "Ich mag keine Schularbeiten mehr schreiben. Der Prophet Mohammed hat auch keine Schularbeiten geschrieben."

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- O Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch

Saskia und Achmed gehen beide in die 8. Klasse eines Gymnasiums. Sie sind gerne kritisch und hinterfragen vieles. Aber besonders viel Leidenschaft entwickeln sie, wenn es um die Frage "links" oder "rechts" im Politischen geht. Sie hassen "die Rechten" und sie verwenden das Wort "Hass" ganz bewusst in diesem Zusammenhang. Sie sind der Meinung, alle Rechten gehören verprügelt und weggesperrt. Sie machen die Gesellschaft kaputt und sollen verschwinden. So sind Saskia und Achmed stets wachsam und verfolgen übers Internet recht genau, ob wieder einmal eine rechte Gruppe eine Demo oder eine Veranstaltung plant. Sie investieren dann viel Energie und Zeit, um ihre KollegInnen aus der linken Szene zu aktivieren und "Gegenmaßnahmen" zu planen. Dass es bei diesen Maßnahmen regelmäßig auch zu Gewalt und Vandalismus kommt, gehört für sie eben als Nebeneffekt zum Engagement gegen die Rechten dazu.

Wie beurteilt ihr dieses Beispiel nach dem Ampelsystem?

- Die Person handelt eindeutig fanatisch
- Die Person bewegt sich an der Grenze zum Fanatismus
- Die Person verhält sich nicht fanatisch